

Quoi de neuf sous les tropiques?



Résumé
par
Alastair
Sarre

Révocation de toutes les concessions forestières au Libéria

En février 2006, Mme Ellen Johnson-Sirleaf, récemment élue Présidente du Libéria, a révoqué toutes les concessions forestières dans le pays. En conséquence, elle a constitué un Comité de surveillance de la réforme forestière (CSRF) placé sous la direction d'une Autorité chargée du développement des forêts (ADF) avec la participation et l'assistance de l'Initiative pour les forêts du Libéria (IFL). L'IFL comprend des représentants libériens et internationaux, y compris des représentants de la société civile internationale et locale.

Le CSRF est chargé de superviser, suivre et vérifier la formulation, le développement et l'exécution des mesures prescrites qui conditionnent la reprise des activités et les attributions de concessions. Les accords de concession ne seront rétablis que lorsque le CSRF, en collaboration avec l'ADF, "aura certifié qu'ils sont conformes aux normes internationales et aux principes fondamentaux de responsabilité, transparence, et durabilité, tel que prescrit par le Décret de 2005 sur les achats publics et les concessions". L'ADF et le CSRF "identifieront les terres se prêtant à la mise en place d'un régime de concessions fondé sur les principes de la planification de l'occupation des sols, institueront un mécanisme approprié de chaîne de responsabilité permettant de retracer les opérateurs d'une exploitation, du point de comptage au point d'exportation, oeuvreront avec la communauté internationale en vue de définir une fiscalité appropriée (basée sur les cours internationaux des bois), veilleront au partage équitable des avantages avec les communautés locales, et institueront le système".

En mai 2003, le Conseil de sécurité de l'ONU a imposé l'interdiction de tout commerce libérien de bois à cause de ses rapports avec la guerre civile dans le pays. L'interdiction est entrée en vigueur en juillet 2003 et a été renouvelée. La mise en place du CSRF devrait faciliter la levée de l'interdiction de commerce. Voir dans *AFT* 13/3 un rapport complet sur la situation de la foresterie au Libéria.

Possibilités de formation au Centre pour l'amélioration génétique des arbres

Le *Forest Tree Breeding Center* du Japon (FTBC) offre des possibilités de formation spécialement conçue à l'intention de chercheurs sur l'amélioration génétique des arbres et la conservation génétique ainsi que pour les praticiens du développement de matériel de plantation de qualité supérieure. Les secteurs spécifiques incluent: l'amélioration génétique des arbres et les pratiques de recherche y afférentes; la conservation génétique et les pratiques de recherche y afférentes; la conception, la construction et la gestion de pépinières et vergers; la gestion des semences; les techniques de reproduction, y compris les cultures tissulaires; l'analyse de l'ADN; etc.

Le coût estimatif de la formation pendant un mois se monte à environ 3000\$EU au siège d'Ibaraki (Japon, près de Tokyo) et à 4000\$EU sur l'île d'Iriomote, Okinawa. Ce montant inclut le logement, les repas, le transport au Japon et d'autres dépenses nécessaires, mais exclut le coût du voyage international.

Le FTBC a été fondé en 1957 sous l'égide de l'Agence forestière et il est devenu autonome en 2001. Ses principaux domaines d'activité portent sur la recherche-développement relative à l'amélioration génétique des arbres et la promotion de l'utilisation de matériel végétal amélioré; la conservation des ressources génétiques; et la coopération outre-mer. Au cours de son exercice fiscal de 2004, au total 89 stagiaires étrangers ont fréquenté le FTBC.

Adresse: Forest Tree Breeding Center (FTBC), à l'attention de: H. Nakata; 3801-1 Ishi, Juuou, Hitachi, Ibaraki 319-1301, Japon; Tél 81-294-39 7013; Fax 81-294-39 7306; bxd05436@nifty.com; http://ftbc.job.affrc.go.jp/html/english/index.html

La revue sur le bambou

L'Institut de recherche forestière du Kerala (KFRI) a repris à son compte la publication du *Journal of Bamboo and Rattan* publié par Brill Academic Publishers, à partir du Volume 5 (2006). Pour s'y abonner, ou passer des annonces dans cette revue, en faire la demande à l'adresse suivante: The Circulation Officer, *Journal of Bamboo and Rattan*, KFRI, Peechi, Thrissur 680 653, Inde; Téléphone 91-487-269 9037; Fax 91-487-269 9249; jbr@kfri.org.

Marché

Points marquants du rapport de l'OIBT sur le marché (*ITTO Tropical Timber Market Report*, 11:6, 16-31 mars 2006)

Le contreplaqué du sud-est asiatique se raréfie

Face à la diminution des fournitures de contreplaqués indonésiens, les acheteurs européens s'adressent à la Malaisie pour réapprovisionner leurs stocks, mais on rapporte que les usines malaisiennes tournent presque au maximum de leur capacité de production. On note une situation analogue au Japon, en dépit d'un marché languissant. Tout cela fait pression sur les prix FOB.

L'incertitude retarde l'investissement

Au cours de ces dernières semaines, la valeur de la monnaie péruvienne, le nuevo sol, a baissé dans la perspective des prochaines élections présidentielles et du paiement des impôts annuels. L'incertitude quant à savoir qui sera le prochain président du Pérou s'est répercutée sur les nouveaux investissements et les activités industrielles du pays. Les entreprises du bois s'abstiennent d'assister à des événements internationaux intéressant leur secteur et de s'équiper en matériel, malgré l'accélération de la demande internationale de produits manufacturés péruviens.

Lente augmentation des prix des grumes africaines

A la fin mars, les prix des grumes d'Afrique de l'Ouest et de l'Est reflétaient l'activité du commerce et des marchés généralement stables, avec une tendance soutenue à la hausse des prix pour les espèces très demandées. Le commerce des grumes a continué d'être stimulé par une forte demande de la Chine, de l'Inde et, à un degré moindre, du Japon, tandis que l'Europe poursuivait le déclin à long terme du volume et du nombre des espèces de bois tropicaux importées. Les prix des sciages débités ont également marqué une tendance à la hausse, due en partie à la bonne performance et à l'augmentation des prix des espèces asiatiques concurrentes et à une demande accrue des acheteurs européens pour réapprovisionner leurs stocks de printemps et d'été.

Les incendies de Riau

M. Khairul Zainal, chef de l'agence du Riau chargée de la gestion des impacts sur l'environnement, a récemment fait savoir que le Ministère malaisien pour l'environnement et les ressources naturelles avait exprimé ses inquiétudes au sujet des fumées provenant des feux de forêt dans la province indonésienne de Riau.

M. Zainal a envoyé une équipe d'intervention rapide de 45 membres pour surveiller les réserves forestières de Bukit Batu dans le district de Bengkalis de Riau et pour éteindre les foyers d'incendie. La Malaisie a offert de coopérer à l'extinction des foyers d'incendie à Riau et de partager l'information sur la gestion des feux de forêt qui sont devenus périodiques en Indonésie. Les données rassemblées par l'administration du district de Bengkalis indiquent 75 foyers d'incendie dans les districts de Bengkalis et Rokan Hilir et à Dumai.

L'ITTO Tropical Timber Market Report est publié tous les quinze jours et diffusé par courriel. En plus des nouvelles concernant le commerce des bois tropicaux, ce rapport indique les prix d'un éventail de produits de bois tropicaux. Pour le recevoir gratuitement, contacter Dr Jairo Castaño à itto-mis@itto.or.jp